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粵媒：牢記職責使命積極改革創新

觀念轉變 大學畢業投家政
家庭服務需求增長 年薪逾10萬不罕見

又到櫻花爛漫時 武大賞花需預約

香港文匯報訊 據中新社報道，「家政服

務員等於保姆？」在大學畢業生群體中，這

一觀念正在發生轉變。春節剛過，河北的大

學畢業生們就迎來了全年規模最大的高校畢

業生專場招聘會。與往年不同的是，19日

在石家莊市舉辦的「人才大集」首次設立家

庭服務業專區，並不斷有大學生前來詢問職

位和薪資情況。隨着家庭服務需求的增長，

家政行業的發展空間巨大。在北上廣等地，

優秀家政服務員年薪超過 10萬元（人民

幣，下同）並不罕見。

在參加招聘會之前，「張垣大嫂」家政服務公司招聘
人員陳國平還有些擔心，家庭服務公司對大學生不

一定有吸引力，「因為在傳統觀念裡，很多人覺得家政
一行就是伺候人的」。讓陳國平沒想到的是，一上午時
間，他就收集了一摞簡歷，並不斷有大學生向他詢問職
位和薪資情況。

行業發展潛力大
即將畢業的大學四年級學生盧寬就將簡歷投到家政服
務公司。盧寬表示，雖然周圍很多同學對家政服務存在
偏見，但她認為，中國正在進入老齡化社會，「全面二
孩」政策已開始實行，人們對養老護理、幼兒早教等家
庭服務的需求正在增長，家政行業的發展空間很大。
作為新興產業，家政服務業正在成為中國的「朝陽產
業」。
河北家庭服務業協會副會長孫瀾說，當前傳統製造業
招聘職位數量有所下降，但家庭服務業不僅招聘數量穩
步增長，薪金待遇也一直上漲。在北京、上海、廣州等
大城市，優秀家政服務員年薪超過10萬元的事例並不鮮
見。較好的發展空間與不斷上漲的薪金待遇開始吸引大
學生的目光。
河北省人力資源和社會保障廳農民工作處處長何春暉
認為，隨着家庭服務業的職業化與規範化，職業尊重度
越來越高，工作越來越體面，會有更多的大學生加入這
個行業。

在家政行業做得風生水起，並找到人生價值和認同感
的大學生不乏先例，27歲的李樹橋就是其中一個。

家政日趨專業化
2011年大學畢業後，李樹橋先後做過電台主持人、育

嬰員、育嬰師培訓，並成為河北省第一個獲得省級「五
一勞動獎章」的家政從業者。「家庭服務業並不是人們
想像中的洗衣服、做飯、收拾家務。」李樹橋說，簡單

「保姆式」的家政服務正在向更加專業和細分發展，她
如今正在做育嬰指導師的培訓與研發工作，其微信朋友
圈中有2,000多名年輕媽媽，「當我看到科學的育嬰理
念被越來越多的家庭認可，心中特有滿足感。」
李樹橋說，大學生具有豐富的知識和技能，以及較強

的學習能力，在家庭服務領域大有可為，「以前家政行
業多是四五十歲的阿姨，現在已有越來越多的80後、90
後加入進來了。」
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■■女大學生在老師的指導下學女大學生在老師的指導下學
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室接受家庭烹飪培訓室接受家庭烹飪培訓。。 網上圖片網上圖片
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香港文匯報訊 據《新文化報》報
道，「猴寶寶」扎堆出生，冷清了近一
年的月嫂市場又開始逐漸火起來。據
悉，有些家政公司預訂月嫂的訂單已經
排到了6月份。有的「金牌」月嫂僅上
半年就有20多個訂單相互「撞車」。
「金牌」月嫂的工資也隨之水漲船高，
達到了萬元以上。
44歲的王麗萍，是有着七八年工作經

驗的「金牌」月嫂。「羊年這一年，我
身邊不少月嫂都閒着，有的一年就幹兩
三個月的活兒。可是今年，大家又都忙
起來了。」王麗萍說，她切身地感覺
到，從今年1月份，尤其是春節之後，
生寶寶的多了，因為同行的月嫂們都忙
起來了。早在2015年下半年，就有客戶
打來電話要提前「預訂」她，甚至連春
節她都是在僱主家過的。
「這段時間跟我聯繫的僱主特別多，

寶寶都集中在上半年出生，時間撞
車。」王麗萍表示，有20多個訂單因相
互撞車，她不得不推掉。
據悉，高級月嫂仍是高價難求，隨着這

次生育高峰的到來，部分高級月嫂的工資
再次上漲，漲幅超過千元。以長春為例，
即便是剛入行、沒有從業經驗的月嫂，工
資也在5,000元以上。而幹上一兩年、有
一定經驗的月嫂，工資六七千，高級月嫂
工資高達八九千元，最頂尖的「金牌」
月嫂月薪甚至在萬元以上。
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網友：美也是種負擔
@動感天下：網上預約，核驗
限額控制入校人流、賞櫻免
費，能否避免賞櫻期間人滿為
患，拭目以待哦！
@十三樓的平凡生活：今天武
大賞櫻也轉變了管理觀念，大
氣、有水平。
@喜歡Wallace_Huo的辣椒：
感覺其他學校也可以參考一下，
畢竟一天湧進幾萬人，對學生還
是對學校都不是一件好事。
@茶淡不如水：有時候最美大
學這個稱號也成了一種負
擔……
@青年逗比的日常：待到山花
爛漫時，尋你人海茫茫中。
@費紅1288：弱弱的問一句，
武漢大學的服務器會不會爆掉？
@Napster_翔：我更擔心此舉
催生了職業搶票黃牛黨，每天
搶完一萬個二維碼後，在校門
口倒賣，真正想來看的人根本
搶不到。
■記者 梁珊珊、俞鯤整理

香港文匯報訊（記者梁珊珊、俞鯤武漢報道）馬上就
到賞櫻季了，還能去武大看花嗎？19日，武漢大學發佈
公告稱，今年該校櫻花開放期間，擬採取網絡實名預
約、免費限量、雙重核驗的管理方式，嚴格控制進校人
流。不過，該校相關負責人表示，「由於修繕老校舍，
櫻花大道全線封閉，建議市民到其它更好的地方賞櫻。
等明年修繕好了，再來武大看美景吧。」

工作日限額1萬人
去年11月底，櫻花大道全線進行封閉施工，禁止任
何車輛通行和無關人員進入，直至今年9月才會重新開
放。因此，武大決定今年賞櫻期間實行免費限量參觀模
式。2014年賞櫻門票為20元一張，今年不對外售票，
對預約進校參觀人員不收取任何費用。工作日每天限1
萬名校外人員預約入校，周末每天限2萬名校外人員預
約進校。武大相關負責人說，「以前大家主要是在櫻花
大道看美景，今年這條道上的花，在封閉的外圍基本看
不見。」
據悉，進入該校參觀櫻花時間約為3月12日至4月4日
（將根據天氣狀況調整）。學校擬採用有關預約軟件，
為社會公眾提供個人預約服務，社會公眾最早可提前三
天在武漢大學主頁或武漢大學官方微信上，使用身份證
號和姓名等基本信息實名預約獲得進校參觀資格。校
友、軍人、老人憑相關證件、證明可免預約入校參觀。
武漢大學哲學學院的一名研究生彭逸夫表示，她已體
驗了五六年「櫻花劫」，希望今年新的賞花規定能改變
以往人滿為患的局面。

▲往年櫻花節期間，
武漢大學櫻花大道上
人山人海。

記者俞鯤攝

香港文匯報訊 據新華網報道，19日，中共中央總書
記習近平在北京主持召開黨的新聞輿論工作座談會上
的重要講話發表後，立即在廣東新聞輿論戰線引起熱
烈反響。昨日下午，廣東省委宣傳部召開專題座談
會，省委常委、宣傳部部長慎海雄在會上表示，學習
好宣傳好貫徹好習近平總書記在黨的新聞輿論工作座
談會上的重要講話精神，是當前和今後一段時期廣東
宣傳思想文化戰線、特別是新聞戰線的一項重要政治
任務。要按照中宣部和省委的部署要求，充分學習領
會講話的精神實質和豐富內涵，迅速將思想和行動統
一到講話上來，以講話精神武裝頭腦、指導實踐，進
一步增強做好新聞輿論工作的責任感使命感。
會議認為，習近平總書記重要講話對黨的新聞輿論

工作作了全面系統闡述。講話高屋建瓴，內涵豐富，
立意深遠，具有很強的政治性、思想性和指導性，是
一篇馬克思主義的綱領性文獻，為廣東新聞戰線在新
形勢下做好黨的新聞輿論工作提供了強大思想武器和
根本遵循。與會同志紛紛表示，習近平總書記的重要
講話讓新聞戰線和新聞輿論工作者備感振奮、深受鼓
舞，將牢記和落實習近平總書記講話提出的48字黨的

新聞輿論工作職責使命，不負黨和人民的重托，堅決
守護和建設好黨的新聞輿論陣地。
慎海雄強調，黨的媒體永遠姓黨。要切實把新聞輿

論工作的48字職責使命內化於心、外化於行。要堅定
不移地增強政治意識、大局意識、核心意識、看齊意
識，毫不含糊地把堅持正確政治方向放在首位，以
「四鐵」標準衡量廣東的新聞輿論工作隊伍，始終做
到守土有責守土負責守土盡責；要牢牢把握正確輿論
導向，堅持正面宣傳為主這一基本方針，積極唱響主
旋律、傳播正能量；要堅持創新為要，精準有力地提
高新聞輿論傳播力引導力；要深化馬克思主義新聞觀
教育，培養造就一支政治堅定、業務精湛、作風優
良、黨和人民放心的新聞輿論工作隊伍，為做好新聞
輿論工作提供堅強組織保障。各級各類媒體要精心組
織策劃，全面掀起學習貫徹習近平總書記重要講話精
神的宣傳熱潮，迅速形成強大宣傳聲勢，推進黨的新
聞輿論陣地在創新中壯大。
據報道，南方報業傳媒集團「南方+」客戶端等新媒

體第一時間發佈新華社、央視播發的新聞，新聞輿論
工作者紛紛在朋友圈中轉發並發表體會。來自新聞輿

論工作一線的媒體負責人和編輯記者紛紛表示，要深
刻學習領會習近平總書記關於新聞輿論工作的重要講
話精神，化為圍繞中心、服務大局的強大動力。

加快培養優秀新聞輿論工作隊伍
習近平強調，媒體競爭關鍵是人才競爭，媒體優勢核

心是人才優勢。要加快培養造就一支政治堅定、業務精
湛、作風優良、黨和人民放心的新聞輿論工作隊伍。
《羊城晚報》記者黃宙輝說，總書記高度關注新媒

體。傳統媒體的新聞工作者要主動求變、主動轉型，
契合新媒體的傳播特點和受眾，創新新聞的寫作手
法，讓新聞更為可讀悅讀。南方網記者鍾維健認為，
新聞工作者還要進一步提升自己對新技術的應用能
力，適應新形勢和新要求。
《南方農村報》記者李丁丁是一名服務「三農」的

一線記者。他認為，在工作中要更好地圍繞中心、服
務大局，牢記社會責任，並不斷加強自身業務學習，
加強新聞道德自律，以及自身的道德修養，深入實
際、深入基層、深入群眾，寫出無愧於時代、為農民
群眾所歡迎的好作品。

◀2011年，武漢大學
售出的「櫻花專用參
觀券」。 記者俞鯤攝

香港文匯報訊（記者李望賢深圳報道）深圳
「十三五」期間將投入1,400億元用於衛生領
域，以打造國際化醫療中心。深圳市日前召開的
市政府二十五次常務會議審議並原則通過了《關
於深化醫藥衛生體制改革建設衛生強市的實施意
見》，「十三五」期間，深圳將踐行「創新、協
調、綠色、開放、共享」發展理念，加大民生領
域「補短板」力度，着力構建更高質量的醫療衛
生服務體系。
據悉，深圳將持續深化醫療衛生體制改革，

努力在更深層次改革上取得突破，加快建立更
具活力的多層次醫療衛生體系，並加大開放辦
醫力度，引進更多的國內外一流醫療衛生機構
和人才，把醫療技術進步和生物科技發展更好
地結合起來，加快佈局精準醫療研究院等創新
型醫療機構。
同時，深圳還將大力發展中醫藥事業，全面提
高醫療衛生服務能力和技術水平。會議還通報了
市政府常務會議2015年議定事項以及承接國家部
委和省改革任務落實情況，審議並原則通過了
《深圳市培育新興消費熱點工作方案》，指出要
瞄準細分市場需求，培育和發展新型消費領域，
打造更加完善、成熟的消費服務鏈。

深將投1400億建國際醫療中心

香港文匯報訊 據中新社報道，山東省高級人
民法院（以下簡稱「山東高院」）複查聶樹斌案
第三次延長期限內，申訴代理律師於2016年2月
再次遞交了新的證據材料及線索。該院認為相關
調查工作在第三次延期內難以完成，決定第四次
延長複查期限三個月，至2016年6月15日。自
2014年12月最高人民法院指令山東高院複查聶樹
斌案以來，這是該案第四次延長複查期限。
山東高院19日晚通報稱，該院複查聶樹斌案以
來，堅持公開、公平、公正的複查原則，依法保
障相關各方的權利，嚴格依法開展複查工作。因
案件重大、複雜，案發歷史久遠，山東高院先後
三次依法報請最高人民法院批准，延長複查期
限。第三次延長複查期限內，申訴代理律師於
2016年2月再次遞交了新的證據材料及線索。
據悉，山東高院報請最高人民法院批准，分別
於2015年6月、9月、12月，三次決定延長複查
期限三個月。
1994年，聶樹斌因被石家莊市公安局郊區分局
民警懷疑為疑犯而被抓；1995年被判處死刑；
2005年，河北廣平人王書金供述曾強姦殺害聶樹
斌案的被害人；
河北政法部門啟動對聶樹斌案核查，2013年9

月27日，河北省高級人民法院裁定王書金非聶樹
斌案真兇，駁回王書金上訴、維持原判；
2014年12月12日，最高人民法院指令山東省

高級人民法院對聶樹斌案進行複查，開啟了中國
異地複審的先河。

聶樹斌案複查延期至六月中


